18 Tendencias

Domingo 6 de octubre de 2019



TALCA.- La crisis ambiental se ha tomado la agenda mundial. Las evidencias sobre el enorme daño que el ser humano le ha causado al planeta se han hecho presentes en los últimos años. De hecho, actualmente vemos cómo la sequía afecta a gran parte del territorio chileno. ¿Tenemos tiempo para corregir nuestras acciones o ya no existe vuelta atrás?

"Si bien los indicadores son graves y alarmantes, creo que siempre vamos a tener la posibilidad de modificar las tendencias y revertir procesos por más pesados que sean, lo que va a requerir esfuerzos y cambios de comportamiento y de los modelos de producción y consumo", sostuvo el cientista político argentino Javier Vitale.

El profesional, que posee experiencia en los campos agroalimentario y territorial, expresó que "tenemos muy bien diagnosticada, descrita y caracterizada la situación actual y la gravedad en la que estamos inmersos. Me parece que lo que falta es una mirada más de mediano y largo plazo, más estudios de prospectiva que permitan generar escenarios de base participativa, con expertos y especialistas, pero por otro lado también construir un futuro común y colectivo con los sujetos sociales del territorio. Y, en el marco de estos escenarios, poder elegir uno que sea el deseado y que los actores definan estrategias y acciones para materializarlo".

## "¿ECONOMÍA DE LA ABUNDANCIA?"

El sociólogo argentino, Mariano Fressoli, agregó que "la primera posición o medida que uno debiera Crisis ambiental y agricultura

## Mariano Fressoli: "Lo primero es recuperar la idea de futuro"

El sociólogo argentino y su compatriota, Javier Vitale, hicieron hincapié en la urgencia de cambiar los modelos de producción y consumo, previo a una conferencia abierta en Talca, junto a Adrián E. Beling





Javier Vitale y Mariano Fressoli estarán en Talca el próximo 10 de octubre para participar en una conferencia abierta a la comunidad.

tomar es recuperar la idea de futuro frente a una crisis que afecta a todo el planeta. Entonces, ahí uno pudiera pensar: ¿queremos una economía de abundancia basada en automatización o queremos una economía donde lo que prime es la escasez porque vamos a tener pocos recursos?".

"Y analizar cómo se coordina todo eso con la democracia, con la participación política. El problema es que los que están imaginando el futuro ahora son las grandes empresas y los CEO de las grandes compañías, y ese es un futuro donde somos usuarios y no constructores de esas tecnologías... Y eso resulta muy desigual", agregó.

En lo que respecta a la agricultura, el miembro del Centro de Investigaciones para la Transformación (Cenit) recalcó que ésta "no puede basarse en modelos de producción donde se malgasta una buena parte de los alimentos, donde son un commodity que se produce sin tener en cuenta cómo afecta al medioambiente. Eso tiene que cambiar y para eso necesitamos una agricultura más diversa".

## **ROL DEL ESTADO**

En ese sentido, Fressoli planteó que "si tenemos un modelo de producción de alimentos y de conocimiento que solo favorece a grandes actores, estamos empujando a los pequeños productores a un lugar muy marginal. Lo que necesitamos no son empresas más grandes que impongan una visión única, sino que una diversidad que se pueda conectar y, a partir de esa colaboración masiva, diseñar diferentes estrategias de producción de alimentos".

A juicio de Vitale, las políticas públicas resultan fundamentales para contrarrestar la concentración agrícola-industrial de capital, que -de acuerdo a su análisis- podría ir en aumento debido a la lógica de reproducción del capitalismo.

"La forma de poder regular esa tendencia es el rol del Estado, en donde tenga

## Conferencia abierta

Vitale y Fressoli, junto al también argentino Adrián E. Beling, protagonizarán la conferencia y diálogo "La agricultura en la encrucijada: crisis ambiental y futuro de la producción agroalimentaria", actividad que se llevará a cabo el jueves 10 de octubre entre las 17.00 y las 20.00 horas en el Auditorio Roberto Villena del Campus San Miguel de la Universidad Católica del Maule (UCM). La entrada es gratuita.

El proyecto de investigación "¿Sostener lo Insostenible o habilitar sociedades sustentables?" (Fondecyt N° 11180256, Conicyt) es dirigido por Julien Vanhulst, investigador asociado del Centro de Estudios Urbano-Territoriales de la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas (Facse) de la UCM.

una capacidad de anticipar estos fenómenos y, por lo tanto, poder regularlos y controlarlos. Entonces, si bien la industrialización y la distribución de alimentos va a estar en manos mayoritariamente de privados, los temas de equidad y de seguridad alimentaria tienen que ser velados por el propio Estado", opinó.

